生まれたつながり宮崎の鉱山被害の経験から

だった川原一之さんは、宮崎県北部 状を伝えるためだ。 によって引き起こされた砒素汚染に苦 「数年後に福岡に異動になったのです 今から約40年 んでいる住民たちを取材し、 心のどこかで土呂久のことが気に かになりながらも、それを認めな一帯では、砒素による健康被害が 新聞記者を辞めて移住 土呂久に通ってい 住民の対立が続いていた。 川原さんが一大決心 1970年代初め た。 鉱山開発 その現





どの水源が汚染されているか、地図に落とし込んで対策を考える

刷会社に勤めながら手伝うことになっ

とがあるのではないか」。そんな声が上 が広まっているらしい」。思いもよらな そんな時のことだ。「アジアで砒素被害 た苦難から立ち上がろうとしていた。 続。春はお花見、秋は紅葉狩り は住民たちの懇親の場として活動を継 ったのは、 情報が川原さんたちの耳に入ってき 「土呂久の経験で何か役に立てるこ 変わりを共にし、 自然な流れだった。 鉱山が残し

が誕生。 同会のメンバ 4、調査のためにタイにの人々を砒素被害から ーを中心

砒素被害の患者の症状などを徹底的に

が疑われるシャムタ村をパイロット地

宮崎大学の横田漠教授

現 A

にNPO法人アジア砒素ネッ そして94年、

そこから全ては動き出した。

活動地

インドと国境を接する南西部のジ

・ル県に決定。中でも深刻な被害

被害の国際会議に出席し インドで開催された砒素

砒素に汚染され、 聞いたのです」。地下水は そこで彼らの国の状況を 方と同じ車になりました。 を視察することになり、 出席者で砒素被害の現場 ングラデシュだ。「会議の 心血を注ぐことになるバ そこで運命的な出会 ングラデシュから来た 彼らがその後、 住民た

この人たちだと思った。直感だった。「今分たちが手を差し伸べるべきなのは、人は増えるばかり…。 それを聞き、自でしまう。その結果、皮膚症状が出る 返る。のかもしれません」と川原さんは振りのかもしれません」と川原さんは振り思えば、土呂久の神様が導いてくれた 皮膚症状が出る



地理情報システム(GIS)を使った地図の作成を指導するの は宮崎公立大学の辻利則教授。現地の人たちが使いやすいシステムづくりに奮闘

原さん。しかしその瞳の奥には、

まだ

「あと数年したら引退かな」と笑う川

まだできることはある、

という強

の村の砒素汚染の全容が見えてきた。 その要素を全て落とし込んだ

の他の地域にも拡大。

あっという間に

分たちの活動を振り返るため、

原さんたちは、

も活用しながら、その取り組みは県内

ICA草の根技術協力事業など

だった。 代替水源の提案、 を巡り、砒素の毒性を伝える啓発活動、 関係者などがマイクロバスで汚染地域 などを行っていくというもの。 そこでAANが提案したのが「移動 状況を改善に導くための最善策 中毒症の診断や助言 水質調 一刻も

だ。最初は彼らを敬遠していた住民た を使い、水源の汚染を軽減するために な水を飲めるように協力するから」と、 まれているなんて知らなかった。 ちも「地下水にそんなに悪い物質が含 ろ過装置の設置などに懸命に取り 川原さんたち も自らの足 組

ちはそれを知らずに飲ん

ますが、水は人の命に関わるもの。ソーシャルビジネスも広まってきて 民自身の手で継続的に井戸の維持管理 て困難だった。 を続けることは、資金的な制約もあ に訪問できる時はよかった。 組合を作って維持管理を委ねていたの れたまま放置されていました。利用者 まで支援した村の状況を調べることに 住民たちの力だけでは限界がある。 4基の代替水源のうち、 するとー 「これまで設置した2 のスタ ッフが定期的 約半分が壊

るのが、 進めている。 や修理、簡易砒素検査など、包括的なな水供給計画の策定、水源の定期検査 ってやるべき」。そこで今取り組んでい こはやはり、行政がきちんと責任を持 そこで川原さんたちは考えた。「最近は ービスを提供できる仕組みづくり ユニオンが主体となり、 地方行政(ユニオン)の能力 安全

「バングラデシュの人たちに "おいしい水が飲めるようにな ってうれしい"と言われると力が湧いてきます」と川原さん



国際協力の担い手たち







深井戸であれば、砒素が混じるこ とはない。人力で深さ200メートルの井戸を掘る



地元宮崎での経験を生かし、安全な水づくりに取り組んでいる。